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今日济南

说咱济南的事儿 拉咱百姓的理儿C02

让让我我们们的的追追思思更更有有意意义义
□徐国维

清明节是一个缅怀亲人的
节日，为了这个节日，人们早早
准备祭奠的供品，有的还不远千
里回到家乡。现在，节日虽已过
去，但对亲人的缅怀和追忆却不
会就此过去，由祭奠而引发的思
考更不应停止。

逝者已去，生者如斯。对一
个人来说，好好地活着才是最大
的幸福。我们在祭奠、缅怀亲人
之后，也应反思一下清明节自己
做得如何，思考一下能为现实中
的亲人和他人做点什么。

一是祭奠是否文明减少不良
影响。每到清明，安全防火和文明
祭奠都会成为人们关注的话题。
传统的烧纸、烧香等祭奠方式不
但造成环境污染和浪费，同时还
容易引发火灾等问题，已越来越
不适应当今社会发展。近年来，相
关部门推出的鲜花祭奠、网上远
程祭祀、天堂信箱等，形式简单、
环保，还减轻了交通压力，已被越
来越多的市民所接受。只要心意
诚，何种形式不是一样表达呢？

二是该怎样善待身边的亲
人。树欲静而风不止，子欲养而
亲不待。现在，很多子女都是与

老人分开居住，因种种原因，有
的子女平时忙于工作和个人事
务，很少关心老人，甚至过年过
节也不见身影。生前孝才是真，
不论身在哪里，子女们都应尽可
能常回家看看，问候父母的起居
生活，尽可能创造条件，使老人
身心愉快，安度晚年。这些，我们
是否想过做得如何？

三是多思让生者生命延续的
善事。人的死亡有多种，有意外事
故，还有生病，而有些病人是有希
望治愈或生命延续的。清明节前
夕的4月2日，陈竺、华建敏、李金华
等领导干部登记捐献器官意愿，

以实际行动表达对器官捐献事业
的支持。目前，我国面临着严重的
器官短缺问题，供需比约为1∶30，
而美国等西方发达国家为1∶3，很
多患者因等不来需要的器官遗憾
离世。截至2014年3月31日，济南器
官捐献登记者仅122人，角膜捐献
登记者为335人。

祭奠是对逝者的追思和怀
念，同时也是祭奠者心灵的一次
洗涤和升华。缅怀故人，反思现
在，珍爱生命，善待他人，生者有
爱，逝者才能安息。清明节后，我
们应明白更多的事理，努力做更
多有意义的事。

海言门

□徐剑锋

清明假期第一天，记者跟
随反扒民警在洪家楼闹市值班
巡查，在感受到他们敏锐反扒
眼光的同时，也了解到了小偷
的各色招式以及可行的反扒技
巧。(4月7日《齐鲁晚报》)

透过一起起窃案，发现小偷
不仅作案工具“鸟枪换炮”，而且
作案手法也是“升级换代”，往往
只需几个不起眼的小动作，就能
卷走市民大笔的财物，既令人猝
不及防，也让人恨之入骨。

扒手之所以能屡屡得手，
首要的是市民疏于防范，大意
失“荆州”。提高警惕，好好防
备，这可以说至关重要。面对不
断翻新的窃术，广大市民尤应
增强“自卫”意识，不断将自己
的“反扒攻略”版本升级下去。

多长个心眼，兴许能防贼，
但要做到“天下无贼”，更需编
织严密的天罗地网，形成群防
群治的格局。扒手如此“猖獗”，
与缺乏“老鼠过街，人人敢打”
的浓厚氛围不无关系。一方面，
面对蠢蠢欲动的小偷小摸，一
些市民或忍气吞声，或沉默妥
协，任由扒手行窃，无形中助长
了小偷的胆量；另一方面，不少
旁观者“事不关己，高高挂起”，
很少有“路见不平一声吼”甚至
合力扭送公安机关的。正是掌
握了如此心态，摸熟了这些“套
路”，扒手们才“得心应手”。

哪怕只是一句友情提醒、
一声当众喝止，都会对扒手产
生震慑，有道是，“当善良抬起
头时，罪恶就会低下头，而当善
良 低 下 头 时 ，罪 恶 就 会 抬 起
头。”当这种见义勇为成为正能
量持续在城市上空传递时，其
实我们也离“天下无贼”又近了
一步。

不不能能让让““天天价价墓墓地地””成成市市民民心心病病
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“防扒有道”

更需要正能量护航

公公益益性性墓墓地地理理应应姓姓““公公””

□冯波

据晚报报道：根据《济南市
殡葬管理办法》规定，“不得将公
益性墓地的墓穴出售给当地村民
以外的其他人员，不得利用墓穴
从事经营活动。”目前，济南共有9

家公益性公墓，一处在建，其它8

家大多存在着“偷着卖”现象。
清明已渐行渐远，但关于身

后事的话题却无法淡出我们的生
活。生者住房的艰难，死者无法安
其居的困窘，这些无不牵扯着人
心，透视着民生。造成公益性墓地
违规操作的根本原因，一方面是
与经营性公墓相比，公益性公墓
有着先天的价格优势；另一方面
就是查处公益性公墓“偷着卖”的
违法行为，需要多部门联合。

但无论什么样的原因，公益
性墓地都应该突出公益性，因为
它姓“公”。目前，公墓的管理单

位各自为政，很多政策都盯着市
场，必然造成收费不一、依据不
一，甚至乱收费的现象。即使是
经营性公墓的收费标准，政府也
应有所作为给予适当干预，不能
一句“交给市场”就推脱了事。既
然公墓所占据的空间资源具有
公共属性，其收入也来源于墓地
购买者，那么收费就应该在政府
指导下还公众一个明白。

墓地管理需要政府切实发
力，多部门协调运作统筹兼顾，
加大查处力度，执法必严违法必
究，力争尽快使墓地管理和收费
回归正常，切实惠及民生。另外，
政府应大力倡导，公职人员身体
力行绿色环保节约型殡葬，将移
风易俗进行到底，只要政府本着
执政为民的精神，切实履行职
责，各墓地经营单位“诚信经营，
服务为民”，合理收费，群众自然
会给予充分的理解和支持！

□曲征

如今的丧葬费用通常要3万
到4万元，而中等价位的墓地就
两三万元。

许多市民将购买墓地的眼
光投向价格相对便宜的乡村公
益性墓地，这从一个侧面说明，
城市的经营性墓地过分追求利
益，已将出卖墓地当做获取暴利
的渠道，“天价墓地”成为市民挥
之不去的“心病”。

这些年来，“死不起”一直是一
个热门话题，乱象丛生的殡葬服务
业加上天价墓地，让许多市民头痛
不已。生老病死是任何人都无法回
避的问题，是最基本的民生工程，
检验政府部门尤其是民政部门工
作的好坏，就绕不过这道坎儿，包
括“天价墓地”在内的殡葬暴利的
背后，是相关部门监管漏洞和基本
公共服务的缺位。

治理天价墓地等殡葬业乱
象并非易事，但也并非难于上青
天。笔者之见，一是政府对墓地
应限价，潍坊等城市就对墓地实
行最高限价，效果不错。二是政府
要限制并杜绝豪华墓地，鼓励发
展平价墓地。三是，殡葬服务属于
基本公共服务，政府就应考虑为
此买单，也算是对国民“最后一
站”的关怀与安慰。此外，政府
要大力提倡移风易俗、厚养薄
葬和节地环保的丧葬方式。

天价墓地长期不衰，一是
因为经营者将墓地当做房产来
经营，赚取暴利，一方面是城市
用地日益紧张，另一方面是相关
部门工作缺位。但无论怎么说，
让一个公民离开这个世界的时
候，还要为价格高昂的墓地操
心、不安，让其亲属在悲恸之中
任人宰割，实在不是文明社会应
该呈现的景象。

●● 关注清明 ●●
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